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【文字更正】
1.6 月 18 日 A06 版

《可在天宫内发微博看
大片》（校对：付春愔
编辑：吴鹏）一节，第 4
栏第 1 至 4 行“说什么
悄悄话，此外，别人是
没法偷听。为了帮助
航天员舒缓相思之苦”
应为“说什么悄悄话，
别人是没法偷听。此
外，为了帮助航天员舒
缓相思之苦”。

2.6 月 18 日 A15 版
《2900 亿投资南部 5 区
崛起》（校对：付春愔
编辑：涂重航）一节，第
1 栏第 2 段倒数第 1 行
中“忘而却步”应为“望
而却步”。

■ 社论

楼市回暖，调控要给民众稳定预期
在各地的成交持续回暖，民众对于房地产市场又有点人心惶惶的时候，有关部门需要坚持以“制

度调控”替代“政策调控”，最终形成长期稳定的预期。

昨日，国家统计局发布
了 5 月份 70 个大中城市房
价统计数据。从环比看，70
个大中城市新房价格与上
月相比，价格下降的有 43
个，持平的有 21 个，上涨的
有 6 个，与 4 月份的统计数
据差别并不是很明显，但二
手房的环比数据却出现了
明显的变化，4 月份环比上
涨的城市只有 9 个，而 5 月
份达到了18个。

尽管统计局的数字表
示：“环比价格上涨的城市
中，涨幅均未超过0.9%。”但
这个统计数字，却和北京、
上海、深圳等一线城市居民
的感受有些不同。

根据一些房地产上市

公司披露的信息，以及有关
机构的统计数字，在五月
份，包括万科、恒大、中国海
外以及保利在内的四大地
产商销售均突破百亿；北京
市住房成交量连续3个月突
破万套，直追房地产市场最
火爆时的数据，在成交明显
放量的同时，无论是二手
房，还是新房价格都出现了
明显的跳涨，排队购房、“日
光盘”等现象再现江湖，楼
市的回暖不仅和统计数字
不一致，也的确超过了很多
人的预期。

很显然，楼市的这种反
常的表现并不符合基本常
理，一方面，高层一直强调
房地产调控不动摇，另一方

面，整体的宏观经济形势也
并不乐观，况且一线城市的
房价历经严厉的调控但并
未有明显的回归。

一些机构对5月份以来
中国房地产市场回暖的解
释，大多认为是政策的微
调，让“刚需”得到了好处，
所以，大量的自主需求开始
入市，推动了房地产市场的
回暖。但是，目前房地产市
场的这种回暖显然不是“自
住需求”所能撬动的。

经过三年多的调控，尽
管房价快速上涨的势头被
遏制，但在各地对土地财政
的依赖难以摆脱的情况下，
房价未来上涨的预期远远
没有扭转，房地产政策和房

价随时都有逆转和反弹的
可能。由首都经贸大学与
中国社科院联合对 35 个城
市居民的调查显示，32个城
市居民皆预期房价将会继
续上涨。

在各地的成交持续回
暖、民众对于房地产市场又
人心惶惶的时候，有关部门
对目前的这种回暖需要高
度重视。面对民众的恐慌，
我们也看到，人民银行、住
建部等有关部门对于市场
上的一些不实的传言及时
进行了辟谣。这些都有利
于稳定民众的预期。

中国房地产调控成败
的标志并不在于房价是否
下跌，甚至下跌多少，而在

于有没有给购房者稳定的
价格预期。如果中国的房
地产公共政策给购房者的
多是不确定和恐慌，那这样
的政策注定不会赢得公信
力，特别是在利益博弈非常
惨烈的情况下，短期的政策
只会引发价格的更大波动，
这无论对中国经济、开发
商、还是购房者，都是最不
愿意看到的情况。

当然，房地产调控要坚
持到底，最根本的还是应该
抓住有利时机，弥补房地产
制度建设方面的欠账，以

“制度调控”替代“政策调
控”，最终形成长期稳定的
预期。

相关报道见A26版

来信

地铁开不开灯
能否听乘客意见

据报道，北京市地铁地
面和高架线路从上周开始
陆续在白天正常情况下关
闭客室正常照明，只保留车
厢应急照明，此举主要目的
是节能降耗。而有乘客表
示，这让习惯在车厢看书看
报的人有点不适应。

节能低碳固然很好，但
理应在保障市民正常使用
公共照明的基础上进行。
许多人没有多少闲暇时间
沉浸于书香，利用乘坐地铁
的时间阅读书报接受信息
也是好习惯。这种习惯理
应得到地铁方面的精心呵
护。和节能低碳比较起来，
这种文化氛围在地铁内的

实现是否有必要？
当然，喜欢在地铁看书

读报的市民到底占多大比
例，灯光昏暗会不会使地铁
在人流拥挤时段给某些人
从事扒窃提供“便利”？这
些问题都还是未知数，有关
部门不妨以调查等方式，问
问市民的意见。如果大多
数市民都赞同关灯节能，那
也未尝不可。

□吴志峰（教师）

治理择校费
从“晒”开始

据新华社报道，６月，
各地“小升初”陆续进入考
试录取阶段。为遏制择校
乱收费，国家有关部门今年
以来陆续出台禁令。然而，

记者在北京、内蒙古等地调
查发现，由于择校收费私下
进行，似乎形成一条灰色链
条，因而禁令严规遭遇执行
难。

在现阶段还难以实现
所有教学资源均衡化的情
况下，择校费的收取之风或
许很难在短期内被刹住。
立足于这样的现实，我们更
应该关注一个问题：那些巨
额择校费应该如何管理？

假如说，学校收取择校
费是在向部分家长出售高
于平均水平的教育资源的
话，那么择校费当然应当成
为政府收入，就如同国有企
业的收入属于国家一样。
因此，这笔资金就应该由政
府统一管理，然后调拨给那
些教学资源相对薄弱学校，
逐步均衡教育资源，让那些

上不起重点学校的寒门学
子也能享受到更高质量的
教育，从而在整体上逐步提
高办学水平。

因此，在没能找到更好
的解决办法之前，规范择校
费的收支情况，把择校费的
管理“晒”在阳光下，应该是
一个选择。

□马子博（教师）

马路不能成了
旧车交易市场

笔者每天上班，都要经
过花乡桥，花乡桥西北角是
北京著名的二手车交易市
场。每天开车走在花乡桥
右侧由东向西的辅路上，总
会遇到一些收二手车的人
站在路边招手，询问是否买

车。一旦交通不畅时，这些
收车者会走到马路中央去
询问车主，有时，甚至在马
路上就谈起了价格。马路
仿佛成了“旧车交易市场”。

在早晨高峰期，这些收
车者在马路上来回穿梭，加
重了这段路的拥堵，也存在
一定的安全隐患。

前些日子，《新京报》报
道了花乡旧车交易市场周
围存在改装假出租车的事
情，而后警方采取了治理行
动，收到了良好的成效。但
除了这些突击整治行动之
外，日常的秩序治理也很重
要。现在，交通管理部门也
应该管一管这些到马路上
收车的人，以改善一下这里
的交通，消除其所存在的安
全隐患。

□西风（市民）

■ 观察家

“放错录音扣留学生”，该担何责

据新华社报道，6 月 16
日上午，在江西景德镇陶瓷
学院举行的全国大学英语
四级考试中，由于工作人员
的疏漏，居然错误地播放了
六级考试的听力录音。不
仅如此，在四级考试延期 10
分钟收卷之后，校方为了防
止原先六级听力试题泄漏，
让监考员扣押学生身份证
和手机，直到下午六级听力
考试结束，方才允许离开。

这是一个典型的“学校
犯错、学生吃药”的考场事
故。事发第二天，校方对 5
名责任人分别给予从行政
降两级到记大过的处分。
但之后，校方就不愿再接受

记者的采访了。似乎，在校
方看来这起严重的考场事
件，已经“圆满”解决了。事
实并非如此。

正 像 考 生 说 的 ：本 来
考试就没有十足把握，现
在 还 发 生 了 放 错 磁 带 的
事 ，完 全 打 乱 了 答 题 节
奏。虽然考试顺延了 10 分
钟，但已然对考生造成实
质性损害。那么，这笔糊
涂账怎么算？

而 且 ，事 后 校 方 还 把
考生关了四个多小时，这
是对考生的“二次伤害”。
众所周知，考生之所以在
考试期间，不能随意活动，
那是基于考生与学校间的

考 试 契 约 。 考 试 结 束 之
后，学校当然无权继续限
制考生的人身自由；长达
几个小时不许考生走出考
场，扣押通讯工具，是赤裸
裸地侵犯了数以千计的考
生的人身自由权。

即便没有“录音乌龙”，
学校这种行为，本身也是严
重的侵权，必须承担向当事
考生道歉、赔偿损失等民事
责任。是不是给了考生中
午饮食、报销部分同学的车
费，事情就算“妥善”解决
了？这只是应承担的民事
责任的一部分。

事件的善后不应由责
任方——景德镇陶瓷学院

一手包办，而是需要由上
级教育机关直接介入，在
查清对考生的实际影响之
后，再给考生们一个明确
说法。

四六级考试是国家级
考试，不是校内考试；而国
家考试是涉及教育公平的
大事，监考人员是代表国家
在执行国家意志，更不容玩
忽职守。如果仅仅由景德
镇陶瓷学院内部做出调查
和处分，既有欠透明，又缺
乏问责力度，事实上，是校
方逃避了上级教育部门对
自身的追责。

今年 5月，教育部在“关
于进一步加强全国高考环

境综合治理工作会议”中，
特别强调要“强化责任制和
责任追究制”。就四六级考
试来说，各个学校考生都向
上逐级签订责任书，确保任
务到岗、责任到人。现在出
了事故，应该由国家教育部
考试中心，从上向下问责，
责成景德镇陶瓷学院说明
情况，查出制度漏洞，追究
领导责任，甚至取消景德镇
陶瓷学院的考点。

这起“听力乌龙门”，
绝不能止于责任方的“自
查自究”，必须切实保障考
生利益。

□徐明轩（法律工作者）
相关报道见A11版

考试放错录音，已然对考生造成伤害；事后校方把考生滞留了四个多小时，更是“二次伤害”。事
件的善后不应由责任方一手包办，而是需要由上级教育机关直接介入。


